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我邂逅朱天心，源自阿城，「我有時在朱家
坐着，看着他們老少男女，真是目瞪口呆。如
果以為朱家有一股子傲氣（他們實在有傲氣的
本錢），就錯了，樸素、幽默、隨意、正直，
是這一家子的迷人所在。」朱家「盛產」作
家，此言一點不虛，天心的母親劉慕沙是日本
文學的漢文翻譯家，而天心的先生謝俊才（筆
名唐諾），也是好作家、好編輯。女兒謝海盟
是電影編劇。
後來，讀過《擊壤歌》、《初夏荷花時期的

愛情》，那個「莫名大志」走下去的天心，深
深撞擊着我的花季心靈。如今，當我捧起這本
五百頁厚的《三十三年夢》，我竟產生一種錯
覺，以為天心還是寫小說時的大志少女，怎麼
一下子變成耳順之年執筆回望的父輩人呢。就
像楊照所寫，三十年前的淡水重建街，窄小曲
折的巷道，前前後後走着的我們，就像是那帶
點豪氣、帶點囂張、橫排一字走在津頭的少年
們。所以，這本文學回憶錄，是穿越京都花海
尋夢，尋找被天心稱為「胡爺」的胡蘭成，曾
做導遊帶着他們賞櫻花、拜老友，在日本最好
的時代，尋找「年少春衫薄」的自由之夢。

所謂莫名的大志，即崇尚的自由行走，秉承
的價值判斷，以及說「不」的自由，不寫的自
由和不認同的自由：「不絕為讀者為市場寫，
不需為出版社寫，不需為評論者和文學獎而
寫，以致可以誠實地自由地面對自身時有的困
境，不回頭炒汽飯不跳針」，因此她「不晃動
地以一葦小舟繼續航往我那惹愛的世界，努力
成為另一些人。」後者則是，她從未抱持徹
底、簡單的全盤接受態度，自由地拒絕任何標
準答案，在辯論中保持涇渭分明，「我非常在
意人格與作品之辯，因至今我仍相信，此二者
不可能可以斷裂的，人好都未必能寫出好作
品，但人格自私卑劣扭曲陰暗的，終有一天無
以為繼的。」
1979年，天心第一次日本行，同行的還有

天文、三三社團成員仙枝，在一屋一瓦中她尋
到中國傳統文化的光影，「我一次憶起前生
事，是宋或元的行者某吧，往來交遊，逍遙散
誕，幾年無事幫江湖。」顯然，「不夠熟、不
夠喜歡的人，是不會與之一同遊京都的。」此
後，她一次次開啟京都之旅，與父母，與唐

諾、女兒，與友人張大春、宏志等等。父親病
逝後，她變成失心瘋，每年小年她就背起行囊
直奔京都。胡爺不在了，她去墳前留個紙條，
按照巡禮路線遊覽，追憶「胡爺帶我們看的日
本」：「我把京都當做是我的時間膠囊，把友
人存取於此。」
櫻花，開了落，落了又開，她從抽着新綠的

大垂櫻，想到它秋天葉子轉黃轉赤的美麗，又
想看它黑枝覆雪像木刻畫版。圓山公園的大垂
櫻，燈光打在上面，遠看就像浮在空中的美麗
帶毒大水母，叫人驚喜。櫻樹下每年一張合
影，變化的是孩子的長大。女兒盟盟是亞斯伯
格，對細節雜知執迷，擁有驚人的記憶力，野
放態度下成長起來的她，簡直是「生錯時代的
貴族貝勒爺」，幫外公銘印，寫數百萬字，從
來不覺寫作是要給人看，換得名聲和收入。
「將來我一定會像弘一法師，前半生繁華，後
半生出家了。」就像後來她與天心的冷戰，她
是動物保護者，無法接受吃歌山農產品，「日
本一天還殺鯨豚我就不去」，近三年多的時間
她不與母親說話，直到後來過馬路時被公車撞
倒送進醫院，兩人的冰河才慢慢融化。

京都是胡爺的京都，也是天心、盟盟的京
都，多年後同樣的地點，是盟盟與侯孝賢拍攝
電影的場地。然而，每一次之旅都是穿越天心
的價值判斷，也可以說，她是用文學內力穿越
多變的世界，尋找精神失衡後的自由。這種自
由，輕盈，隨心，天心就是那種「中學時放學
後你約了要跟別的學校打架，她一定在你身邊
跟你去的人。」又像她與鍾曉陽的「好奇怪的
友誼」，結識三十年，說話總量不超過一百
句，見面不急互問近況，因或在彼此作品中能
了解更多。這種自由，是不加以掩飾的人生，
「菩薩低眉視角，三分度外，七分心內」，也
是做減法的生活：「我太在意的個人生命經
驗、記憶……層層疊疊扒附如遭藤壺覆滿快不
辯形貌的老輪船，出不了港了，我妄想借此書卸
重減壓，刮除藤壺，一邊輕裝上陣。」

用日本友人仙楓的話說，天心是「採四海之
花釀酒，不知成不成。」可以看出，天心所尋
覓且自證的是文學的初心……拋開世俗紛紜，
遠離喧囂塵世，做文學的騎士，輕快唯顯繁。
「大多時候，我只要求自己不為窗外的乘軒服

冕所動，不投靠強盛的他族，幫咱們這讀寫的
族裔湊個不致少於兩百人的人頭罷了。」她為
什麼這樣說呢？民族學畢業的盟盟告訴天心，
一個（人的）族裔之滅絕並非該族最後一個人
死亡才叫滅絕，而是當族裔少於兩百人，滅絕
機制便開始啟動。悲望中流轉出不可救藥的信
念。所以，她在京都旅行中，一次一次地追憶
與文學勾連的溫情時光，自己騎着無牌電單車
發行三三集刊，給天衣的工資僅為公交卡，三
三文學社團是較長文青的夏令營，也是文學香
草奶蜜之地。還有父親晚年編撰山東人在台
灣，「客廳一角老窩，變成了奧瑞里亞諾·布
恩迪亞上校的銀飾工藝坊」，以及自己氣喘入
院期間唐諾依然堅持在咖啡館寫作，全年無
休，被她稱作「唐諾大教練」……

胡爺曾稱讚《擊壤歌》像《紅樓夢》的前八
十回，那麼這本文學回憶錄可視作天心交出了
後四十回，完成了胡爺的心願。如果說村上春
樹熱衷跑步，是積極地選擇磨難，將人生的主
動權掌握在自己手中，那麼天心大半生的京都
之行，則是忠誠地、堅韌地穿越變幻的時代，
安放自由的老靈魂。就像與她休戚與共的流浪
貓橘子，患有氣喘、鼻塞，離開她不能超過八
天，超過了全無法負荷地突發重病，「橘子
呀，我獨活。」看到這一句，我心裡一動。後
來，橘子被流浪狗襲擊，種種急救沒能留住，
為了報仇天心召集眾友欲麻醉捕捉流浪狗，以
失敗告終。「直到某一天，我突然有所領悟，
橘子最後的切切告訴我的是，天心我做到了，
你一直教我的，英勇。」
英勇，原來才是潛藏在天心內心的精神源

頭，英勇不是以強擊弱，而是站成不屈而獨特
的人生，橘子做到了，隱喻着某種堅守。如胡
爺曾對她說過的，「我有大願未了，不可以
老，不可以披髮入山。」天心的「大願」、
「大志」亦是文學的信仰，在殘酷的現實中磨
礪自我，我通常花的時間是每分每秒不放過地
與現實相處，鄙視它、抵禦它、肉搏、角力，
我鍛煉敢於對它有意見，有品質有力量的意
見，我鍛煉此中所必須的誠實、正直、英
勇。」我相信，這本文學回憶錄不是「劇
終」，因為天心依然穿梭在京都的四季中，煙
霞垂櫻，靈魂芬芳。

西出陽關

捕蚊的秘訣
據報載，美國
人 Dan Rojas 想

到了一道絕招，使用的風扇是工
業用風扇，風力較大，他的方法
是讓風扇將蚊子吸入去絞死，為
了確保效果，他特別在風扇進風
口前安裝棉纖維製造的濾網，強
大的吸力，使蚊子吸入風扇中，
未進入之前，已經被濾網攔住
了，強大的壓力使蚊子貼在濾網
上，動彈不得，不久就會死亡。
為了吸引大量蚊子前來， Dan
發覺一頭會呼吸的狗，既有節奏
地散播出熱量和二氧化碳，必能
吸引一大叢蚊子到來，環繞着這
頭狗飛舞，一不小心，蚊子就被
工業風扇的強大的吸力吸走了，
一個晚上可以捕捉到四千隻蚊子。
蚊子為什麼叮咬人類？原來，
人類釋放了二氧化碳、體溫和體
味，招呼蚊子光顧。人類呼出二
氧化碳的濃度約為4％，比空氣
中二氧化碳的濃度高出一百多
倍。二氧化碳會刺激蚊子觸鬚上
突起的化學感受器，經由感受
器，蚊子就能找到發出二氧化碳
的位置。在遠距離時，蚊子會依
循人類排放的二氧化碳尋找目標
位置；等到靠近人體時，則會改
由偵測人的體溫或表皮所分泌的
化學物質，例如乳酸、尿酸、胺
基酸等，來確認吸血的對象。科
學家分析說，人的腳部有味道，
乳酸、尿酸、胺基酸特別豐富，
所以成為蚊子叮咬的首選部位。
如果不能用工業風扇殺死蚊
蟲，可以採取糖罐、鹼水盆及許
願盆，這都是依據蚊子的習性、
嗜好，演變出各種誘引或捕捉的
方法。
第一個方法，叫做糖罐法：用

一個一公升的礦泉水膠樽，把上
面三分之一剪掉，放入二百毫升
的水，加入兩湯匙的白砂糖，搖
勻之後，再放四分之一湯匙的小
蘇打粉，這時候，糖水的高度佔
膠樽高度的三分之一；然後，把上
面剪掉的三分之一的膠樽倒轉過
來，瓶口向下，剪開的部分向上，
放在膠樽的上面，這樣就能利用
糖水吸引蚊子飛進膠樽裡面，由
於入口細小，膠樽裡面還有很多
空位，蚊子飛進去就出不來了。
膠樽下面的三分之二那部分，外
面最好用黑色的紙張包裹好，使
膠樽不透光，蚊蟲進去後，就會
乖乖地伏在膠樽的壁上。
第二個方法，叫做許願法：用
一個吃飯的飯碗，放四個銅幣，
或者放一些剝了膠皮的銅電線大
約五寸長代替，再放半碗水，然
後，再放兩湯匙的石灰粉，五金
店一種叫做福粉的材料，就是石
灰粉，原來銅離子可以殺死蚊子
的卵子，它生下的卵子就不會再
發育了。
第三個辦法，叫做鹼水法︰同

樣使用一個飯碗，放入一湯匙的
洗衣粉攪勻，再放在房間的一個
角落，蚊子聞到了香味，就會在
這個飯碗產卵，當然也是滅絕
了。但是這個方法不能立即捕捉
蚊子，沒有糖罐法那麼好。
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從西寧坐上火
車，一路往西，

兩旁均是望不盡的黃土地和長不
高的芨芨草，突然有人叫起來，
祁連山山脈頂處出現雪山。河西
走廊，古稱雍州、涼州，也稱河
西，是指甘肅西北部的狹長地
帶，因位於黃河以西，為兩山夾
峙，故稱走廊。
西出陽關，想像是荒漠黃沙，
古時流放犯人的「寧古塔」之
地，火車停在張掖，看到絕非所
想，天藍、水清、樹綠。綠樹蔭
蔽中，有一所美麗的河西學院，
是「一帶一路」二千多里地區的
唯一大學。河西學院建於1915
年，受新文化思潮影響的張掖縣
縣長高鏡寰倡議開辦師範教育，
張掖有了第一所官辦師範學
校——縣立師範講習所，至今已
經102年。
應作家李輝所創「賈植芳堂」
之邀，我將在河西學院為師生講
學，同期還有《舌尖上的中國》
編導陳曉卿先生，陳先生講的是
民生美食，我要講的是戲劇電影
寫作，大學尚沒有戲劇電影專
業，會有學生有興趣來聽嗎？
是晚，學院在當地一間西北酒
樓宴請。問我喝不喝「三炮
台」，我說，不喝酒，主人笑
了，「三炮台」不是酒，是西北
一種茶飲，茶葉中放上桂園、紅
棗、冰糖、枸杞，類似八寶茶，
我一喝就上了癮。菜式都是西北
的，鹹香微辣，最好吃是「手把

羊肉」，什麼佐料都不放，白水
煮肉，張掖的羊吃的是中草藥，
喝的是雪山水，香嫩肥美，陳先
生吃遍美味，也挑不出毛病。學
院的黎書記挺拔高瘦，面容剛
毅、健談，有一股西北漢子的豪
爽，難得的是書記愛寫文章，我
送學院劇本集，書記回贈我他的
文集，共三本，清詞麗句「真見
識、真詩文、真性情」，這樣的才
子書記，倒真是不多見。
主家熱情，講課前請去藏傳佛
教「馬蹄寺」，看了人間奇景七
彩丹霞地貌。講座開講，陳先生
的第一場爆滿，料到我的票房不
比他，想不到也是滿場，還有
「站票」。莘莘學子一張張稚嫩
的臉，聽得認真，問得到位。我
說道：「只有本領、才華，才是
在這世上昂首挺立的唯一資
本」，台下響起掌聲。
河西歷史悠久，文化厚重，其
輝煌從西漢開始一直延續到民
國，晉時的前涼、後涼、南涼、
北涼、西涼、大涼在此建都，很
多帝王、宰相、大將出自河西，
如此人傑地靈之地，說不定下坐
其中，就有將來各個領域中的
「帝王、大將」。

早前有留意到新聞，有
大量本港留學生未能獲得

英國簽證，導致他們未能如期開學。有些同
學竟然來inbox我，問應該如何是好，甚至
擔心自己會因未能如期報到而被取消學位。
當然，以我的經驗，一般英國大學或者政府
機構做事都是比較chill，比較寬鬆（更貼切
其實是散漫……）。說個例子，我在牛津的
一個兄弟，在入學時被要求在IELTS測試
中讀寫聽說的每一個項目中都得到7分或以
上，但他考了幾次最後在口試的成績只有
6.5分。當他心情忐忑地把成績上交大學
時，那邊卻像是沒看到直接把他收了。這次
事件中責任可說是完全不在學生的一邊，所
以基本上沒有什麼需要擔心的（甚至該好好
享受突然多出來的假期）。
不過，到了英國又是新旅程的開始。無

論你是初到貴境，抑或是剛進大學相信也
免不了有不同的煩惱。以我的經驗，最頭
痛的應該是讀 upper sixth（中 7）的各
位——學期一開始就差不多要準備選大
學，以及準備各種各樣的相關文件。今期
我就決定在這裡跟大家分享一下我當年的
經驗，希望能幫各位走少一點岔路。
相信大家最有興趣的定必是考入牛津的

經驗吧！第一道關卡，就是要獲得一個牛
津劍橋的面試機會，我想這裡大概已經刷
了一半的投考者出去。首先，公開試成績
3A固然是硬標準，這裡也就不再提了。然
後，佔很大比重就是你給各大學的person-
al statement（自我介紹）。切忌用字太過
浮誇，也切忌吹得太過天花龍鳳，大學看
重的不是你的英語程度或文法（當然，如
果你報讀文學系就當別論），而是想了解
你對想報讀的科目有多大的了解和熱情。

用我當例子，我從小就對數學、邏輯及哲
學等科目非常有興趣，讀了很多相關的書
籍，所以只需在文中引用了一些讀過的書
本上的例子就可以讓大學知道我對數學的
熱情。又例如我上文提及的兄弟一般，他
報讀的是 Maths and Computer Science
（數學及電腦工程），於是他就在高中時
報讀並完成了一些公開大學的電腦相關課
程，大學也似乎相當受落。
牛津劍橋也應該會要求你完成一份相關

科目的測驗，這其實也不算太難，跟公開
試的難度相若，有好好溫書就肯定沒問題
了。若果表現不錯的話——恭喜你，你將
會接受全球其中一個最難的大學面試。以
我所知，基本上面試可大約分為兩部分。
首先他們會就着你在自我介紹中所寫的內
容作出一些詢問及討論，如你看過的那一
本書有什麼內容令你最印象深刻等等，這
也是我上面說不要吹得天花龍鳳的原
因——我可不確定你能夠在心情神經緊繃
的情況下去編一些謊話出來。接着就是問
題環節，他們會要求你解答一些科目有關
的難題。放心，不需要做什麼事前準備
的，因為他們出的問題你一定不會懂，但
他們會給出提示，慢慢引導你去想出答
案。所以我不建議大家去面試前不停地去
翻看什麼面試問題，反而放鬆心情，好好
地睡一覺以最清醒的頭腦去應付這部分的
面試。
基本上就是這樣了，若果有興趣知道我當

年的面試問題可以email或者facebook我。
最後，就算進不了牛津劍橋的也沒什麼的。
大學只是人生旅程中的一站，有多少偉人也
是大學都沒有完成的。重要的是——好好享
受工作前的這最後一段求學時光。

大學之路

饞嘴的朋友去
了一次台灣之

後，忽然迷上台灣的小吃，這兩
年一有假期便前往覓食。有一天
他提出疑問，說在台灣時常聽到
小確幸這三個字，到底是來自哪
裡，小確幸是好事還壞事？
小確幸三個字，應該是來自日
本作家村上春樹的文章，台灣的
哈日族看了之後就採用了，用來
形容他們認為已經擁有的小小而
確定的幸福感覺。
抱着小確幸的感覺來過活，好
的方面，就是容易滿足，壞的方
面就是缺乏進取的奮鬥心。在小
吃方面來說，有些傳統老店，因
為一家人靠這家店的生意便可以
維持家人過小康的生活，所以既
不想開分店，更不想到別處去開
連鎖店。但對那些走出台灣到英
美等地開連鎖店獲得成功的商號
來說，他們就覺得是小確幸令他
們不能發大財。
其實在某些方面，小確幸是不

錯的，就像小吃店，賣的是傳統
食物，如果開了多家分店之後，
因為要顧及大量生產，味道一定
會變樣。
香港有些傳統小店，想走小確

幸的路也不行，因為店裡生意
好，房東馬上要求加租，這就是
想走小確幸的傳統老店，逐漸在
香港愈來愈少的原因。
但有些小確幸，香港人卻身在
福中可能不知是福。比如像即將
來臨的「國慶青年音樂會」，請
來表演者除了香港的吳業坤和林
欣彤，還有內地剛出道的Boy
Story組合，更有來自韓國的人
氣男團INFINITE，以及創作歌
手Jun.K和女歌手白娥娟。這樣
的一個演唱會，門票只賣一百
元，是不是香港青年的小確幸？
因為聽韓國歌手演唱，門票等閒
都要一兩千元。怪不得門票一下
子就售罄了。有這樣的小確幸，
不知香港青年會不會感恩和惜
福？

小確幸

時光飛逝，香港話劇團已經四
十歲了。香港話劇團是在前香港

市政局資助下成立的。一九七六年，市政署文化
事務開始徵詢戲劇界在香港成立一個專業話劇團
的意見，因為希望能藉着一個職業劇團演繹古今
中外的經典劇作，使香港觀眾能夠以低票價欣賞
到高水平的話劇演出。
七七年六月，香港首個職業劇團在香港大會堂

誕生，肩負推廣粵語話劇和鼓勵本地話劇人才的
責任，話劇團首個劇季假大會堂劇院演出。事實
上，話劇團首十年的製作絕大部分是在大會堂劇
院演出。因此，香港大會堂可算是話劇團的搖籃。
第一個劇季沒有固定演員，都是由戲劇愛好者
擔任導演和演員，較為市民認識的包括蘇杏璇、
李楓、鮑漢琳、朱瑞棠、羅冠蘭、鄭子敦、馮祿
德、袁報華等。全港第一批共十名的專業舞台劇
演員在翌年誕生，他們多是由業餘轉為專業演
員。話劇團創立初期並沒有藝術總監，市政局遂
委任藝術顧問團協助話劇團制定藝術方向和發

展。第一批顧問包括鍾景輝、李援華、陳有后、
劉芳剛、黃曼梨、鮑漢琳、柳存仁和岳楓等戲劇
前輩。七九年，市政局委任鍾景輝出任話劇團藝
術總顧問，他更由此開始為話劇團執導、演戲和
翻譯達二十多年。
今天，很多人都知道話劇團的團址在上環文娛
中心。原來話劇團在首十年期間，雖然政府給話
劇團提供辦公室，卻沒有固定的排演場地。排練
地點先後設於舊金鐘營房、大會堂高座、漆咸道
兵房、九龍公園兵房和九龍火車站平台。直至八
八年，當上環文娛中心落成，話劇團才擁有集藝
術、技術和行政於同一屋簷下的家。
至於話劇團今天擁有陣容龐大的技術團隊，原

來在建團初期並無全職舞台工作隊，只是靠兼職
劇務或助理舞台監督支援演出，要到八零年才首
次聘用合約技術人員。不說不知，原來當時技術
人員要同時服務同屬市政局資助的香港舞蹈團。
技術人員到底要為哪個演出服務，則視乎話劇與
舞蹈兩藝團的工作需要而就位。八二年，麥秋出

任兩團的技術統籌總監。稍後，今天話劇團的藝
術總監陳敢權擔任舞台監督。到這時，兩個藝團
才開始分家，舞台工作人員亦專注為自己所屬的
藝團服務。八三年，楊世彭自美國來港，出任話
劇團的首任全職藝術總監，亦是全港首位藝團的
藝術總監。自那時開始，香港在之後的四十年不
斷有劇團成立，擁有藝術總監職銜的藝術工作者
亦紛紛湧現。
原來楊世彭初上任時，覺得話劇團的規模和運

作與國際水準相差甚遠，便堅持要在白天排戲，
把每個戲的排演時間由一百小時增加至半倍至一
倍，以保證演出水準，並且訂立「平衡劇季」的
做法。
換句話說，在一個劇季中，話劇團上演不同的

劇種，包括中國劇和翻譯劇、音樂劇、喜劇和悲
劇、經典劇和創作劇、傳統劇和實驗劇等劇目，
讓不同口味的觀眾有更多選擇之餘，亦可將世界
優秀的劇目搬上本地舞台。這樣，在培養觀眾之
同時，也能夠提高他們戲劇欣賞的水平和品味。

不惑之年的劇團之一

穿越京都花海尋找「三十三年夢」

小 馬 修
（Mathew）

不久前慶祝六個月、半歲
生辰。那麼小的人兒當然沒
什麼生日派對，他媽媽（我
的英國外甥女）特別弄了一
張賀卡，上面寫着「我今天
半歲」放在嬰兒車上他的身
旁，拍下照片分贈各地親
友，留作紀念。
跟其他小朋友的半歲不

同，馬修得來不易，醫生診
斷錯誤，延誤治療，如非好
運幾乎誤了他的小命，看他
今天的照片，一雙深綠色大
眼透視着靈氣，依然略瘦的
身體已漸肥潤。
外甥女懷孕期間已感非比

尋常的不舒服，經常嘔吐。
懷小馬修的哥哥朗尼過程非
常順利，生產亦然；沒想過
胎兒身體出狀況完全體驗在
孕婦反應。
小馬修出生，醫生已發現

氣管略窄，卻相信年歲稍
長，將會慢慢正常。筆者四
月底前往西班牙行走聖雅各
朝聖之路，先往英國探望未足
月小人兒，外表看來精靈可
愛，然而呼吸聲特別濃重，猶
似年長者；睡覺時尤甚。吃奶
後吐奶情況也很叫人擔憂，身
體比一般小兒長得細小，體重
更一直上不去。
小馬修的爸爸感覺兒子身

體並非醫生診斷的正常，擔
憂不已。但外甥女聽取醫生
的話視之以平常心，為此夫
婦二人時常爭執。某夜小馬
修的呼吸聲特別渾濁，爸爸
心急，要求送院治理，結果
專家發現小馬修的氣管特別
窄，必須開刀施手術治療改
善。我在西班牙每天走上十
小時的路程上時刻記掛馬修
的手術，首次開刀還需三名
醫生合作，可見事態嚴重。
兩星期內三次手術，難為小
馬修撐過去。
醫學倡明，食物進步，不

表示兒童健康無後顧之憂，
為人父母一點也不容易，養
兒一百歲常憂九十九；小馬
修的媽媽經歷此役，對兩名
兒子的健康與安全起了一百
八十度轉變，除了醫生的診
斷，自己加倍留意，稍見不
尋常情況立即求醫。幾個月
過去，小馬修的笑容愈來愈
燦爛，嬰兒的記憶短暫，相
信往後對曾經一而再再而三
徘徊鬼門關上的經歷全數洗
掉，像他一雙天使般的眼
睛，只看
到美麗的
人間。

天使的眼睛
何冀平

雙城雙城
記記
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■七彩丹霞地貌。 網上圖片

■美國人Dan Rojas用工業風扇
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